

EL DEFENSOR DE GRANADA

Corbatas Y ALFILERES ALTA NOVEDAD. Gran surtido.
El BUEN TONO, Zacatin, 12.

Atencion.

En LA SULTANA: Escavinas de abrigo para niñas, á 10 pesetas.—Id. pa a señoras, á 15 pesetas.—Traje de ocho varas de vigoña á 10 pesetas.

La Patria y la política.

Si es una innegable verdad que el ejército de Melilla, al mando del general Martinez Campos, constituye una garantía para la eficacia de las operaciones que se emprendan frente á los muros de aquella plaza, en el órden político que las es afecto surgen no pocas dudas para el espíritu observador que sigue con reflexion fría y serena el curso de los sucesos. Estas dudas son las que hace falta desvanecer á toda; costa la opinion debe penetrar en ellas para destruirlas, destruyendo en sus orígenes las maquinaciones que á su sombra puedan intentar nuestros gobernantes; maquinaciones que constituyen el ideal de aquellos y el peligro de la patria.

Háblase de que los rifeños rehuyen hacer resistencia á nuestras armas; adúcese con este motivo la teoría de que es imposible dar batalla al enemigo que no la acepta; y dedúcese de ambas cosas que hay quien ya adelanta la posibilidad de que nuestras tropas no tengan que combatir en Melilla, con lo cual se terminará el conflicto pacíficamente, que es lo que el Gobierno deseaba y desea, no obstante su determinacion de continuar la guerra.

Si esto fuese así, si ante la consideracion de que no hay enemigo que resista se decidiera una suspension de hostilidades, que abriera el camino á las nuevas negociaciones diplomáticas, nuestro fracaso sería vergonzoso; nuestro desprestigio sería horrible, nuestra debilidad sería manifiesta; España habria rodado por fin con el Gobierno, al fondo del abismo.

Es necesario que la opinion no se duerma y trate de prevenirse para esta nueva contingencia, para este nuevo aspecto de la cuestion.

Si nuestros enemigos, osados en tanto que nos vieron inactivos, truecan su hostilidad de ayer por una hipócrita pasividad y mentida sumision mañana, y esto fuese bastante para eludir el castigo á que se han hecho acreedores y para dejar abandonados y sin venganza los cadáveres de nuestros hermanos, ya saben los rifeños cómo exterminar á los españoles; ya saben los españoles lo que pueden esperar de los rifeños; es consagrar la impunidad del delito y la delincuencia del desagravio; es esculpir en eterna lápida el baldon de la patria é imposibilitar para siempre su reivindicacion.

Ya hemos apuntado el peligro; á la opinion y al ejército corresponde ahora tenerlo muy en cuenta para evitarlo.

La Virgen y el ejército Español.

¡Qué hermosa advocacion, y qué significativa en estos momentos la de la santa patrona de Málaga Virgen de la Victoria! Apenas llegó de Madrid y antes de partir para Melilla, se arrodilló ante ella el general Martínez Campos.

El valor y la fé han ido siempre unidos en el corazón de nuestros guerreros. Una Virgen, la de Covadonga, resplandece al principio de la Reconquista, y otra Virgen, la de las Angustias, es la patrona de Granada, la ciudad cuya conquista corona la obra de tantos siglos.

Á la historia de Madrid en su lucha contra los sarracenos, va unida otra Virgen venerada, la de la Almudena, y es imposible olvidar las glorias y los sacrificios de Zaragoza en la guerra de la Independencia, sin pensar en la Virgen del Pilar, cuya devocion animó á tantos héroes.

Siempre la Virgen en alguna de sus advocaciones, vá unida á los triunfos de nuestras armas y destacándose en las crisis supremas de la patria para darnos alientos y esperanzas. Ahora se destaca la Virgen de las Victorias, la patrona de Málaga, la que se venera en la iglesia que se alza entre los jardines del Compás, la que invocan en sus afecciones las hermosas hijas de aquel pueblo que el sol acaricia con sus rayos más templados y que el mar adorna con sus ondas más azules.

La devocion de Málaga á la Virgen de las Victorias es fervorosa y entusiasta; cuando se celebra su fiesta el 8 de setiembre, todo es alegría en la ciudad, refluendo la vida á aquel barrio que comienza en la Plaza de la Merced y termi-

na en el venerado santuario, en cuyo altar resplandece la imagen bendita entre bosques de luces y de flores adornada con rico manto de terciopelo bordado de oro.

A ella invocó el general en jefe del ejército de Africa para implorar los favores de la Reina del cielo. La Virgen de las Mercedes, que se venera en Barcelona, le libró de las bombas anarquistas que le dispararon el día de su fiesta; la Virgen de las Victorias le hará conducir al triunfo al ejército de España, á los valientes hijos de nuestro pueblo que llevan cuando van á las filas los escapularios que les dieron sus madres, encargándoles que en los trances supremos invocasen el nombre de la Virgen.

El general en jefe la ha invocado antes de embarcarse para Melilla. Que la Virgen de las Victorias le acompañe y le vuelva con bien á la cabeza del valiente ejército que sabrá ganar laureles para ponerlos á los pies de la excelsa patrona que tiene ahora la advocacion más simpática para los españoles, la de las victorias con que todos soñamos para bien de la nacion y para gloria del ejército.—K.

Los rifeños.

El que no haya luchado con ellos, no sabe aún lo que es combatir, dicen los veteranos de la campaña del 60. Contra un enemigo civilizado, cabe el cálculo, se saben sus fuerzas, se conoce á sus generales, se está enterado de sus medios de accion; en la guerra con los marroquíes se vá siempre á oscuras, palpando en lo desconocido sin plan fijo ninguno, teniendo que improvisar todo sobre el mismo campo de batalla; más que una campaña es en puridad una caza. Hace más tremenda la pelea el modo de ser de los rifeños.

El soldado de un país culto combate con bravura, pero guardando su existencia, acordándose de sí propio; el musulman, desprecia su vida, la inmola gustoso con tal de matar un cristiano; es un místico de la materia, un iluminado seguro de que, si sucumbe en la refriega, despertará en brazos de las hurfes prometidas por el profeta.

De aquí su impetuosidad, su bravura, su teson y, á la vez, su astucia y su paciencia, á fin de conseguir su propósito. En estos momentos, los que han caído en las últimas refriegas son objeto de envidia de los que han salido ilesos, y su sacrificio será secundado el primer día de fuego. Las hermosas mujeres, reservadas como premio á su fé, continúan llamándoles desde el paraíso, y no tardarán en acudir á la cita.

ALFONSO PEREZ NIEVA.

Revista de curiosidades.

Modo de vivir 100 años.—Centenario de Palestrina.—Estatua de Leon XIII.—Una frase heroica.—Las cosechas en los Estados Unidos.—Los perros de la reina de Inglaterra.—La campana de la paz.

La perspectiva halagadora, este secreto vanamente buscado por los alquimistas más famosos, el arte de vivir 100 años, acaba de ser resuelto y solucionado por el americano William Harlis, de Tennessee.

Ese feliz mortal ha celebrado estos días el 107 aniversario de su nacimiento, y hé aquí el régimen que debe observarse para conseguirlo. Jamás ha dormido bajo techo. En todo tiempo, tanto en invierno como en verano, ha tenido por costumbre hacerlo al aire libre, bajo un corpulento olmo, próximo á su casa. Allí al lado del árbol, ha tenido siempre su lecho.

Siguiendo este régimen, afirma el americano Harlis que nunca se padece el reuma ni el menor resfriado.

Se ha nombrado la junta directiva del centenario del célebre compositor religioso Pedro Luis de Palestrina. Las fiestas se celebrarán al mismo tiempo en Palestrina y en Roma, tomando parte en ellas muchas Congregaciones.

Se ha descubierto una estatua erigida al Papa Leon XIII en la plaza Mayor de Vercuago, pueblo de Lombardia. Presidió el acto el obispo de Como, y presenciaron el acto más de 30.000 personas.

El esforzado marino Mendez Nuñez, en la batalla del Callao, se vió requerido por el jefe de la escuadra inglesa para abandonar el puesto de honor, y como le preguntase qué haría en el caso de interponer sus barcos entre los barcos españoles y la ciudad, aquel corazón heroico contestó con estas palabras:—*Echarlos á pique*

La perspectiva de las cosechas en los Estados Unidos es muy satisfactoria, según vemos en los periódicos recientemente recibidos.

Se calcula que la avena producirá 60 millones de bushels más que en 1892, y el maíz 40 millones.

La cosecha de pasto es en todas partes inmejorable.

También la cosecha de algodón hace esperar casi medio millon de fardos más que en el año

transcurrido. Solo la cosecha de trigo parece que no será tan satisfactoria, pero hay todavía grandes stocks del año pasado que cubren suficientemente el déficit que pudiera haber.

Soberbia campana será la que los rusos van á regalar á sus amigos los franceses. Un periódico moscovita, deseando señalar con algo solemne y sonoro la buena amistad que une á los dos países, ha iniciado una suscripcion para regalar á Francia una muy colosal, que no tenga que envidiar nada á las mayores que hoy existen en el mundo.

Los rusos han aceptado gustosos la idea, y entregan su óbolo para ese fin. La campana se construirá en las fundiciones de Waldai y su coste se calcula en unos dos millones de rublos.

En la parte interior llevará la siguiente inscripcion: *Tolon-Cronstad, y será bautizada con el nombre de Campana de la paz*. Se expedirá directamente de Cronstad en un buque especial que, por cierto, no tocará en tierra alemana.

Miscelánea

Ausencia. A instancia de doña Antonia Acuña Garcia vecina de Guadix ha declarado ausente en sentido legal á D. Antonio Salmeron Peral, esposo de aquella señora, autorizando á la misma para que lo sustituya en los actos en que aquel deba intervenir, con arreglo á derecho.

Se declara que esta resolucion judicial no surte efecto, hasta que trascurra el plazo de seis meses, señalado por el Código Civil.

Extravío. No habiendo llegado á poder del alcalde de Cogollos Vega, una carta de pago por valor de 71'25 pesetas ingresadas en 26 de setiembre último, el presidente de la Diputacion, publica un edicto, para que la persona en cuyo poder se encuentre el expresado documento, se sirva en la oficina respectiva, dentro del término de diez días.

Fianzas de consumos. La Administracion de Hacienda dirige una circular á los alcaldes, recordándoles otra de fecha 20 de agosto último y previniéndoles que si en el preciso término de cinco días no remiten las copias de las escrituras de fianza constituidas por los arrendatarios de consumos, incurren en la multa de cincuenta pesetas con que desde luego se les comina.

Informes. En la vista de un pleito, informaron ayer ante la Sala de lo civil los letrados Sres. Rodriguez Bolivar y Robles Pozo.

Jurado. Para mañana se ha señalado la vista ante el Tribunal de hecho de una causa del distrito del Campillo, seguida á D. Antonio Marin Quirós y consortes, por falsedad.

Aspirante. Ha sido nombrado aspirante de segunda clase á oficial de administracion, con destino á la secretaria de Gobierno de esta Audiencia, D. Luis Navarro Senderos.

Cuestion de etiqueta. La Gaceta publica la real orden siguiente de la presidencia del Consejo de ministros:

«Como resolucion á la consulta del gobernador civil de la provincia de Granada, que con fecha 10 del actual traslada á esta presidencia el ministerio de la Gobernacion relativa á qué autoridad corresponde recibir Corte en las provincias los días señalados para ello:

S. M. el rey (q. D. g.) y en su nombre la Reina Regente del Reino, de acuerdo con el Consejo de ministros, ha tenido á bien declarar, que á los comandantes en jefe de cuerpo de ejército, capitanes generales de region, corresponde recibir Corte en el punto donde residen ó se hallen con este carácter, y que en las capitales de provincia en la Península, en que no se encuentre dicha autoridad militar, lo ejecutarán siempre los gobernadores civiles, como representantes del Gobierno, en la forma establecida por el art. 5.º del real decreto de 17 de mayo de 1856, expedido por el ministerio de la Gobernacion.

La hermana del sultan. En un periódico de Bilbao leemos el siguiente cómico suceso:

«Una señora decentemente vestida, y que representaba tener unos cuarenta años de edad, entró ayer tarde en una tienda de Olaveaga, y pidió una lata de pimientos, dos chorizos, una libra de pan y una botella de vino todo lo cual le fué servido en el acto.

La parroquiana cogió todo este comestible y bebestible, y se marchaba sin abonar su importe, cuando el dueño del establecimiento la detuvo, diciéndola:

—Señora, no me ha pagado usted.

—¿Yo pagar?—contestó la interpelada.—

Soy la esposa del Sultan de Marruecos, y el Emperador no acostumbra á pagar á nadie.

Excusado es decirse que se trataba de una desgraciada demente, y que el tendero la quitó el género, continuando su camino la infe-

liz señora, que vive en una de las siete calles de Bilbao.»

Los anarquistas (!) de Granada.

Desde que comenzó el proceso por el petardo de Cájár, al que no sabemos por qué razones se le ha dado una importancia que no tiene, pues las perniciosas doctrinas del anarquismo no han tenido nunca adeptos en Granada, como los hechos han comprobado muchas veces, hemos sentido verdadero dolor por las proporciones exageradas que se ha querido dar á este asunto, relacionándolo con quiméricos complots que nunca, por fortuna de todos y para honra de los obreros granadinos, han existido en nuestra provincia.

Ha habido alguna que otra vez meetings en que se ha predicado el anarquismo; pero en los cuales no se ha hablado nunca de la dinamita, y algunos hombres, muy pocos, que han hecho alarde en público y en privado de sus ideas, á todos los cuales conocemos y de todos los cuales podemos decir que más que sentimientos de exterminio hemos hallado en ellos el pesar que produce casi siempre en los que nada poseen, la contemplacion del fausto y la riqueza; pero nunca el pensamiento criminal que se revela en hechos infames como los de París y Barcelona.

Nuestros obreros, siempre honrados y sufridos, no han sido nunca, ni lo serán, anarquistas prácticos. Podrán por virtud de obcecaciones explicables, quizá por deseo de notoriedad, declararse algunos, muy pocos, anarquistas; pero el procedimiento de la secta nunca podrán aceptarlo. El anarquismo señala como único medio de triunfo el crimen, y el obrero granadino no quiere para la lucha más armas que la honradez y el trabajo.

Confirmando estas ideas nuestras, hé aquí la carta que nos dirige Juan Machado, preso hoy por el infundio de Cájár, y de la cual se hacen solidarios y la firman, Francisco Ferrer, Francisco Galvez, Nicolás Garcia y Antonio Girela, que con el primero formaban todo el núcleo de *anarquistas teóricos* de Granada. Dice así:

«Sr. Director de EL DEFENSOR DE GRANADA. Muy Sr. mio: Cumplio con un deber imperioso de mi conciencia haciendo público el que si hasta ahora he venido afiliado al anarquismo, era por que leal y honradamente creía que dentro de sus principios tenía cabida toda idea que significara orden, libertad y progreso; pero dolorosamente sorprendido por la realidad con actos como los de Ravachol en París y los que últimamente han ensangrentado las calles y el Liceo de Barcelona, me apresuro á manifestar que en lo sucesivo no militaré bajo una bandera á cuya sombra tan execrables crímenes se perpetran; y que una vez libre de la accion judicial, á que sin culpa de mi parte me veo sometido, me restituiré á mi hogar, en donde permaneciendo ageno á toda clase de partidas políticas procuraré vivir tranquilo y honrado como hasta aquí, sin perseguir otro fin que el sustento y la educacion de mis pequeños é inocentes hijos.

Le ruego Sr. Director publique estas líneas en su acreditado periódico como desahogo de mi corazón y para escarmiento de incautos.»

Alumnos internos. El Rectorado anuncia las vacantes de dos plazas de alumnos internos de la facultad de Medicina y Cirugia con destino á la clase de Técnica anatómica.

Cada plaza se halla dotada con el sueldo anual de 462'50 pesetas, y han de proveerse por oposicion.

Para ser admitido á ella, se requiere ser alumno oficial y haber obtenido notas de sobresaliente en las asignaturas del primero y segundo curso de técnica anatómica.

Los aspirantes pueden presentar sus solicitudes en la Secretaria de la Universidad, dentro del término de treinta días.

Procesos fallados. En la segunda quincena del pasado mes de noviembre se han visto y fallado por las secciones de la Audiencia provincial, treinta y siete procesos, diez y seis de ellos con intervencion del Jurado y veinte y uno en juicio público.

De las treinta y siete causas ha despachado trece, la seccion primera, siete la segunda y diez y siete la tercera.

Efectos inútiles. Por segunda vez, la junta económica de Artillería de Granada anuncia pública licitacion para la venta de efectos inútiles y de modelos caducados existentes en la fábrica de pólvora.

El acto tendrá lugar el día 8 de enero próximo á la una de la tarde y los objetos pueden examinarse en los almacenes de la fábrica, donde se hallan depositados.

El camino del Avellano. Mañana lunes se reanudarán los trabajos de reparacion y arreglo de la cuesta y camino del Avellano.

El proyecto de esta obra ha sufrido algunas modificaciones y los trabajos se llevarán activamente para que cuanto antes sea un hecho la reforma acordada por el Cabildo.

Desgracia en una fábrica.

Anteayer ocurrió en la fábrica azucarera de Atarfe una sensible desgracia, serían las cuatro de la madrugada, y estando parada la molienda un corto intervalo, por falta de ácido carbónico, se reunieron varios operarios en el sitio llamado *prensas pulpas*, donde uno de ellos tenía un anafre con candela. En dicho sitio hay una abertura en la pared por donde pasa la correa que dá jaego al lavadero de remolacha, que está fuera del ingenio.

Entre los operarios que estaban reunidos se encontraba Antonio Rodríguez Gonzalez, joven de 18 años de edad, natural de Sorvilan y vecino de Granada, donde reside su familia; y con objeto de decirle al otro operario que estaba por fuera al cuidado del lavadero de remolacha, que se fuera con ellos adentro á calentarse, se asomó por la dicha abertura de la correa, cogiéndolo ésta por el pecho y elevándolo hasta la polea de la trasmisión.

El infeliz quedó muerto en el acto y destrozado el pecho y cara.

Inmediatamente se dió conocimiento al Juez municipal del pueblo D. Francisco Osuna, presentándose con el médico forense D. José R. Yébenes y el Secretario D. Juan Torres, quienes instruyeron las diligencias oportunas, ordenando la traslación del cadáver al depósito del Cementerio, donde le será hecha la autopsia.

Un herido granadino. Anteayer tuvo ingreso en el hospital de sangre instalado en Jerez el soldado Victoriano Maña Heredia, natural de Castillejar, en esta provincia, que resultó herido en la acción del 28 de octubre en Melilla.

Este herido tiene el proyectil encima del homoplato izquierdo, y todavía no se le ha extraído.

Cantares y garrotazos. Según nos escriben de Castril, la noche del jueves salieron de ronda por las calles varios mozos que entretuvieron el tiempo hasta la madrugada, cantando coplas más ó menos correctas y amenizando la función con sendos tragos de aguardiente en cuantas tabernas encontraban al paso.

Cuando ya el amflico había sus efectos, al rayar el día, uno de los mozos, por vía de despedida cantó una copla en la que seguramente vieron ofensa los compañeros pues uno de éstos, sin decir *agua vá* le atizó al cantor inoportuno dos enormes garrotazos que le hicieron caer al suelo bañado en sangre.

El agredido se levantó vociferando y sacó una faca con la que agredió á su contrario dándole una puñalada por la espalda que no fué mortal gracias á haberse embotado la punta en el hueso de la clavícula.

Al ruido de la pendencia acudieron varios vecinos que consiguieron impedir la continuación de la lucha.

El estado del primer herido es bastante grave.

El precio de un moro. Examinadas cuentas y noticias y calculando aproximadamente los gastos que ocasionaron la expedición á Melilla y la guerra contra los del Riff, resulta que la muerte de cada moro de los que perecieron en los varios ataques habidos, cuesta por término medio 20.000 pesetas.

Falta saber ahora cuánto les habrá costado á las kábilas la muerte de cada soldado español.

Y comparar *numéricamente*, sin atender, por supuesto, al diferente valor de unas y otras vidas,

Auditor. Ha llegado á Granada nuestro distinguido paisano el Auditor de Guerra del distrito militar de Sevilla D. José Olivares.

NECROLOGIA

Víctima de una rápida enfermedad falleció ayer de madrugada la virtuosa señora doña Rosario Cortés Mariscal, persona muy apreciada en esta ciudad por sus buenas cualidades.

Acompañamos á su distinguida familia en el hondo pesar que le aqueja.

La guerra.
Cartas de Melilla.

(De nuestro corresponsal especial).

La verdad en su lugar.—Santiago no ha corrido riesgos.—El general en jefe.—El «Afonso XII.»—Siete vacas flacas y no apocalípticas.—No era médico.—El representante granadino de la Cruz Roja.—Merece plácemes.—Vapores llegados.

Melilla 27 de noviembre de 1893.

Ante todo tengo necesidad de evidenciar hechos que corren sin fundamento alguno, pues no creo que mis noticias hayan motivado versiones que no son exactas.

He dicho con referencia al regimiento de Santiago que el primer día que salió á paseo de ganado le hizo

el enemigo algunos disparos, pero de esto á suponer que han sufrido el fuego del enemigo, ni que su personal ha corrido riesgos ha una gran diferencia.

Dije también que al conducir un convoy á Camellos escoltado por fuerzas del mismo cuerpo el enemigo los había *hostilizado* sin consecuencias, y aparte de que pudiera repetir las consideraciones antes expuestas, la verdad es que solo le hicieron dos disparos.

Por si alguien ha tomado pié de mi frase *hostilizar* para inventar peligros imaginarios, debo decir que yo llamo *hostilizar* á todo acto pequeño ó grande que se dirija á agredir á nuestras tropas, porque así entiendo yo el castellano, y si empleé aquella frase es porque me pareció más propia por el hecho que por la importancia del hecho mismo, que desde luego no tenía ninguna.

Por lo demás, llegado el día, si llega, no dudo que Santiago responderá á su gloriosa historia, pues por algo lleva el nombre del patron de España y de las batallas, bajo cuya protección lucharon siempre los españoles al grito de «Santiago y cierra España.»

Esta es la verdad de los hechos, que me conviene puntualizar, porque como ofrecí decir verdad en mis cartas, no quiero ser mañana desmentido por quien interprete á su gusto mis frases.

Si el cuerpo hubiera entrado en fuego lo hubiese dicho así; si hubiese sido *hostilizado* directamente, lo mismo.

En resumen, el regimiento de Santiago no ha corrido hasta ahora riesgo alguno y nada más por hoy.

Anoche se tuvo noticia del nombramiento de general en jefe á favor del general Martínez Campos, zarpando en el acto el buque de guerra *Alfonso XII* para Málaga con objeto de traerle: se espera mañana.

Al recorrer nuestro territorio la guardia negra encontró en él, cerca del kilómetro 2, siete vacas que sin duda se habían corrido de la kábila de Mazusa ó poblado de Mezquita, el capitán Ariza trajo á la plaza el ganado, presentándose poco después á reclamarlo el bajá del campo, acompañado de unos señores askaris, devolviéndosele el ganado, pero con la condición de que no se repitan hechos de esta naturaleza.

La entrevista del bajá con el general se celebró en Santa Bárbara.

Mejor enterado, puedo decir que el individuo de la Cruz Roja que ayer devolvieron los moros no era médico, sino un practicante que se adornó con aquel título.

El generoso representante de la delegación en esa provincia de la Cruz Roja, que, como es sabido, se costea todos los gastos de su peculiar particular, tiene ya hechas todas las gestiones convenientes y necesarias para el mejor resultado de la misma.

Con el indicado objeto ha celebrado conferencias con el general Macías, delegado de la asociación central, jefes de ingenieros, etc. para la instalación del material, envío de fondos y personal, pero el discreto representante no hará pedido alguno hasta que sea necesario y se disponga de terrenos y demás medios indispensables al mejor éxito del fin benéfico de la institución.

Merece plácemes la acertada gestión y generoso desprendimiento del Sr. Bermúdez de Castro y no puedo menos de tributárselos muy entusiastas y sinceros.

Ha llegado el *Puerto Mahon* con víveres, municiones y correo: el *Cámara* con los mismos artículos y alguna tropa de ingenieros, telegrafistas y algunos reservistas.

También ha regresado de Chafarinas el *Olimpia* y el *trado* el inglés *Chacor*. Hasta mañana.

EL CORRESPONSAL.

El Scheriff impotente para reducir las kábilas.—Manifestaciones del Haiaich.—El «Servando».—Fuerzas en el reducto X.—Esperando al general en jefe.—Baños á los expedicionarios.—Desembarco del general en jefe.—Rectificación al señor Sagasta.—Cuenta portuguesa.—Periodistas detenidos.—Aventuras de la guer illa negra.—Recibimiento en Málaga al general en jefe.—Su primera disposición.—Su vida general.—El África.—Más tropas. No sale correo.—Dos moros. Melilla 28 de Noviembre de 1893.

Corre como válido el rumor de que el hermano del sultan quizá tenga que embarcar en Melilla ante la resistencia de las kábilas á que se construya el fuerte de Sidi Auriach.

Las kábilas quieren la paz pero no permiten que se construya el fuerte, sino á condición de que el sultan levante otro igual frente y lo astille con iguales cañones.

Esto creo que manifestó el bajá del campo ayer, cuando vino á reclamar las vacas y que el general Macías dijo que nada resolvía ya hasta que viniese el General en jefe que llegará esta tarde, pues son más de las dos cuando aparece en el horizonte el *Alfonso XII*.

La actitud de las kábilas en el sentido expresado la confirman manifestaciones del Haiaich Lajda que ha recorrido el territorio de sus paisanos.

Procedente de Cádiz llegó el *Servando* con cuatro chalauas ó bateas de descarga y unas botas de vino regalo para el regimiento de Extremadura.

Anoche quedaron ya en el reducto X fuerza de dos compañías al mando de un jefe, con abundantes municiones, habiéndose dado orden para que se lleven tiendas en que alojar la tropa que no esté de servicio.

Son las tres de la tarde y está preparada la fuerza de Borben que ha de recibir al General en jefe, componiéndose de una compañía con bandera y música de la marina, otra tendida en la carrera hasta el palacio de General gobernador, donde se alojará y otra en la plaza de la Constitución frente á dicho palacio, también con bandera y música.

Un escuadrón de Santiago está formado delante del muro X ó el Mantelete con el frente al mar y la artillería preparada para hacer la salva de quince cañonazos que le corresponde.

Han salido á recibirlo el jefe de Estado Mayor señor Navarro, un ayudante del general Macías y el teniente de artillería Sr. Arderius, en una falua remolcada por la de vapor y dirigida por nuestro incansable paisano Moren.

Dado el Levante que reina y el estado del mar es casi seguro que todos habrán recibido un buen baño porque desde la muralla se ve el agua entrar e la pequeña embarcación.

Se apresura la hora, salgo á presenciarlo todo y daré cuenta si alcanza el correo.

A las cuatro y seis minutos quince cañonazos anuncian la entrada del vapor y diez minutos después de-

sembarcaba entre los acordes de la marcha Real y las salvas de la plaza con la sonrisa que le es habitual, siendo recibido por todas las autoridades á cuya cabeza iba el general Macías, hoy jefe de su Estado Mayor.

Al general Martínez Campos acompañan sus ayudantes y el brigadier Sr. Luque.

Leo en la prensa que ha dicho el Sr. Sagasta hay aquí dos mil caballos, ni aun contando á lo portugués llega á ese número, pues no hay más fuerza de ese Instituto que el regimiento de Santiago y la pequeña sección de esta plaza.

Contando como caballos todos los mulos de la artillería y por *peus do caballo* á canza tampoco á los dos mil, de modo que ya falta caballería para la cifra señalada por Sagasta.

He visitado á los Sres. Muñoz y Molina periodistas detenidos por lo de la carta árabe, están contentos y creen les pondrá en libertad el General en jefe por no haber tenido ellos arte ni parte en la detención, ni ocultación del escrito, como se demuestra en el hecho de haber dado cuenta á sus periódicos que son *El Imparcial* y *El Economista*, este de Málaga.

Deseamos salgan como se merecen, y se les haga justicia que no dudamos la obtendrán.

El capitán Ariza recorrió ayer los límites de nuestro territorio «pues tenía deseos de sentarse en todos los mojos» (textual): los moros se le acercaron al hito número dos diciéndoles que ellos estar farrucos, que á morito gustarle cristiano farruco, pero que morito también estar farruco.

Cuando estaba las vacas le gritaban los moros, pero él se paraba con su guerrilla, les daba la cara y les decía que no devolvía el ganado; los moros no le dispararon.

Dice que no se trajo más ciento cincuenta ovejas porque estaban poco dentro de los límites.

El recibimiento hecho en Málaga supera á toda ponderación, hasta el punto de estar hoy estropeado el general de los raptos de entusiasmo.

La primer disposición del general ha sido que le armen su tienda porque como soldado debe y quiere dormir en el campamento.

Acto seguido dió una orden general tan concisa como patriótica emprendió la marcha para el campamento del ataque seco, pero como no pudo colocarse la tienda por falta de tiempo regresó á la plaza.

Como á las cinco y cuarto fondean los vapores *África* y *San Agustín*, aquel con correo y víveres y este procedente de Caliz con los primeros batallones de los regimientos de Granada y Soria.

No sale correo por no permitirlo el estado del mar, por lo que conservo esta en mi poder para añadir lo que pueda.

Han venido dos moritos pidiendo conferencia. Se espera al general en jefe para que resuelva.

EL CORRESPONSAL.

Huracan.—Fuga de vapores menos el «Venadito».—Arrebató de un soldado por las olas.—Dos cuerpos de ejército y ocho brigadas.—Otra conferencia.—Piden la paz pero no firman.—España someterá á las kábilas.—Condiciones de paz.—No hay avenencia.—Comienzo de las operaciones.—Impresiones.—La alocución del general.—A la Península.—Epilepsia moruna.—El «Venadito» y su bravo comandante.—Héroes desconocidos.—Lucha por la existencia y el modesto capital.—Racion para dos días.—Comienzan las operaciones.—Sigue el epígrafe de la caria.—Regocijo militar.—No hay vapor.

Melilla 29 noviembre 1893.

Esta noche pasada ha llovido muchísimo y el huracanado Levante que saltó, obligó á todos los vapores á zarpar para Chafarinas, por no poder aguantar el temporal. El *Venadito* es el único que ha resistido; sigue aquí.

El *San Agustín* se marchó con las fuerzas que traía por no poderlos desembarcar.

Hoy ha amanecido sereno, pero sigue algun Levante y el mar está peor que ayer.

No eran las ocho cuando una ola arrebató del desembarcadero de Florentina Baja un soldado del regimiento de la Constitución que retiraba leña, á los gritos de sus compañeros un valiente bote se arrojó á salvarlo teniendo la suerte de sacarlo vivo apesar de haber trascurrido más de un cuarto de hora desde que cayó hasta que lo sacaron, merced á haber caído envuelto con leñas á las que se agarró por la avaricia del naufrago á la tabla de salvación.

Se llama Claudio Sacuga y es natural de la provincia de Burgos; tiene algunas pequeñas heridas en la cabeza y está bien dentro de su gravedad.

Sábase ya con seguridad que vendrán tropas para formar ocho brigadas y los generales Ciriza, Primo de Rivera y Mella, organizándose aquí dos cuerpos de ejército.

En el mismo sitio que la anterior en una tienda cónica y con solo formar el regimiento de Santiago, sin adoptar la precaución inútil de impedir acercarse á la caseta, se ha celebrado esta mañana á las diez una conferencia entre el hermano del Sultan y el general en jefe acompañado de su jefe de Estado Mayor general Macías y los dos intérpretes, con la particularidad de que el bajá del campo que penetró en la tienda fué respetuosamente despedido en vista de que no tenía puesto oficial en aquel sitio.

El Scheriff tuvo que esperar algunos minutos al general en jefe que desde muy temprano recorria los fuertes y los campamentos, viéndose que el general venia de las Horecas Coloradas.

Acercó su caballo al grupo scheriffiano preguntando quién era el hermano del Sultan, y presentado ó conocidos se saludaron.

La conferencia duró una hora escasa, saliendo el Scheriff poco satisfecho del resultado, á juzgar por su cara, y risueño y placentero el general Martínez Campos.

Poco se puede deducir del resultado de la con-

ferencia, porque nada han dicho los que asistieron, pero relacionando frases sueltas, cogidas muchas de ellas al paso, y observaciones de personas caracterizadas, creo poder manifestar que S. A. Scheriffiana pidió la paz y tiempo para someter las kábilas, contestándole el general que no tenía que preocuparse de esto, porque á eso había venido él, á someterlas, y que respecto á la paz España la concedía, pero con una serie de condiciones que expuso, que de aceptarse serían escritas y autorizadas por ambas partes contratantes, á lo que no accedió el Scheriff por no haberlo autorizado su hermano para ello, ni contar con las kábilas interesadas.

Quiso S. A. musulmana regalar al general un magnífico caballo tordo que traía del diestro, no aceptándolo S. E., aunque le dijo que agradecía la atención, con lo que se dió por terminado el acto y acompañándole el general Macías, se retiró por el foro.

No hay avenencia, fué la única frase que nos dijo el General, y en su vista se cree que las operaciones comenzarán en breve (quizá mañana ó pasado) pero entendiéndose, como he dicho en una de mis anteriores, que se avanza pero no se retrocede.

En general es grata la impresión producida por el acto de haber hecho de intento que el moro esperase al General, y utilizando también las frases sueltas de cuantos están en condiciones de saber algo, se desprende que ha existido diferencia notable entre las conferencias anteriores y la actual, pues el General en jefe adelantándose á las frases y pensamientos del Scheriff les daba en el acto contestación enérgica, digna, concisa y contundente.

Parece que el General adivinaba en la cara al Scheriff lo que decía y antes que los intérpretes acabasen la traducción ya estaba dada la respuesta.

Se ha visto con gusto que el General no aceptase el caballo sino después de la victoria, sin que esto envuelva censura para el general Macías quien no podía provocar rompimiento tan marcado.

He podido conseguir una copia de la alocución dirigida á las tropas por el general Martínez Campos y la envío en cuartilla suelta por si quieren publicarla.

Ha sido embarcado para España el practicante de la Cruz Roja que cometió la imprudencia de marcharse á Frajana.

Durante la conferencia un askari á pié sufrió un ataque epiléptico ó mal de corazón, acudieron varios médicos, entre ellos el de Santiago; pero los moros hicieron un círculo y no permitieron que nadie se acercase á su compañero.

Al medio día la mar se pone tan embravecida que el vigia iza bandera de peligro y el *Venadito* que solo aguantaba el temporal se vé obligado á zarpar para Chafarinas.

No puedo menos de tributar un entusiasta aplauso al valiente y experto marino Sr. Diaz Moren que está demostrando un temerario valor, sus grandes dotes de mando en el mar y los profundos conocimientos que, de su carrera posee.

El Sr. Diaz Moren está haciendo una campaña brillante; es incansable para la lucha con el líquido elemento; tan pronto hace de tonel en la pequeña falua de vapor que facilita la descarga de vapores, como dirige pequeña embarcación á remo para economizar hombres y tiempo.

El que lo vea trabajar á toda hora en el puerto y dar acertadas disposiciones, no puedo menos de unir su aplauso y su admiración al mio.

¡Bien por la marina española!
¡Hurra por el Sr. Diaz Moren!

Esta tarde poco antes de las tres he presenciado la heróica entereza de uno de esos modestos hijos del mar, en la lucha por la existencia y por el capital.

Las olas embravecidas arrastraban á uno de los faluchos que surten la plaza de leña, carbon y otros víveres amenazando con su perdición, un jóven que quizá no tendría diez y seis años, salta á la barquilla conduciendo dos cabos, dió uno á la tripulación de otro falucho ya resguardado en el pequeño muelle de descarga y siguió bogando para llevar el otro á tierra; una ola sumerge la barquilla, el tripulante se levanta y pide auxilio, se aprestan los del segundo barco á salvarlo y mientras nuestro héroe permanece de pié y sereno dentro de su debil y aegada embarcación, salta al bote de auxilio, arrastran hacia tierra el lleno de agua, lo vacían y en el acto salta á un bote y sigue maniobrando el marinero, como sino le hubiese sucedido nada, como si unas doce olas no lo hubiesen envuelto en un revuelto torbellino.

A todo esto el falucho corría cada vez mayor peligro, la tripulación era impotente para dominar el empuje de la ola y el buque se estrellaba; la tripulación del falucho en abrigo resulta también impotente y lo mismo cuantos marineros de la compañía de mar acuden, de pronto tiene uno la inspiración de largar á tierra un cabo, aférranse á él unos cuarenta soldados y gracias á sus esfuerzos, salvan el modesto capital que representa la embarcación.

Cuando todos al abrigo del desembarcado, pudieron mirarse sin la vista del peligro ni el temor de la ruina, aquellos rostros curtidos por la brisa del mar y el sol, eran manantiales de sudor y la hivede los cubría.

Otro marino á quien se le escapó un cabo que debía amarrar en tierra se arrojó al agua sin vacilar, cogió el cabo le colocó entre sus piernas y así ganó la orilla pudiendo salir gracias al auxi-

lo que con un bote le prestó el primero, á quien habian tenido que salvar.

No es posible describir todas las peripecias del suceso ni las impresiones que sufrimos los que observabamos desde tierra porque haria excesivas las dimensiones de esta ya larga epistola.

Cuando subia á la plaza me entero que se han llevado cien mil cartuchos á Camellos y se han dado órdenes de racionar la fuerza de dos dias, comiéndose á las ocho el primer rancho de la mañana.

¿Será esto el principio de las operaciones? No puede asegurarse ni negarse, lo que desde luego es evidente que mañana se intenta comenzar la construccion del fuerte Sidi Auriach, dispuestos á sostener nuestro derecho, pero no se sabe si los moros harán ó no resistencia.

Tambien pudiera esta medida obedecer al expresado deseo del general de que acampe todo el mundo evacuando los locales que son indispensables para almacenes, hospitales y otras necesidades de este ya numeroso cuerpo de ejército.

He recorrido esta tarde todos los sitios en que se retienen militares y su regocijo es grande por saber que en breve salen de la inaccion en que se encuentran desde los tristes y luctuosos últimos dias de octubre.

Deséoles á todos suerte y que el Dios de las batallas conceda la victoria á nuestras armas.

Despues de las horribles escenas descritas, creo inútil decir que no sale vapor alguno para la Peninsula.

EL CORRESPONSAL.

El capitán Ariza.—Moro desorejado.—Disuelven la guerrilla.—Moro con pliegos.—Marcha del Scheriff.—Lo que dice el moro desorejado.—Salida de las tropas.—Más tropas.—Se espera el correo.—Orden en que han desplegado las tropas.—Periodista en libertad.—El «Triano» con municiones maüsser.—El «Sagunto» con tropas.—Más vapores.—El «Venadito».—El bajá del campo en el llano.—Constuccion de Sidi-Auriach.—Retirada de las tropas.—Sin dispararse un tiro.—El enemigo.—No se disuelve.—Consejo de guerra.—Ejecucion de una sentencia.—Lo que dice Ariza.—Un moro con fusil en la plaza.—Entrevista con el Haiach.—Sus referencias.—El Scheriff.—Con la esperanza de que salga correo.

Melilla 30 noviembre 1893.

Anoche ha llovido muchísimo; los moros hicieron unos disparos á Cabrerizas Bajas, con cuyo motivo dispuso el general que quedase fuera el capitán Ariza y su gente; cogieron al moro, antiguo confidente de la plaza, Amadi, lo trajeron á la puerta de Santa Bárbara para entregarlo, pero mientras abrian la puerta sonaron tiros hacia San Francisco, sin que se sepa quién los disparó, viéndose Ariza obligado á retirarse con el preso al que dejó atado y con un guardian de vista mientras acudia al sitio de los disparos. Concluidos éstos el capitán Ariza dijo le trajesen el preso y se lo presentaran con la oreja derecha cortada toda y la izquierda en parte.

Esta mañana lo han traído á la plaza; está en el hospital y se instruye juicio sumarísimo contra el autor del atentado, y hasta se dice que por este hecho se disuelva la guerrilla, lo que seria sensible porque realmente presta buenos servicios y es la primera fuerza que quedó en el campo durante la noche.

Esta mañana temprano ha venido un askaris con dos pliegos para el general; no ha pasado de la guardia de Santa Bárbara, donde quedó detenido, hasta que dieron orden para que se fuera. Se ignora el contenido de los pliegos.

El hermano del Sultan debió levantar su campamento á las ocho de la mañana segun tenia anunciado, pero á las diez he visto perfectamente sus tiendas.

He visto al moro desorejado; dice que el hermano del Sultan ha traído solo sesenta y cinco caballos muertos; que para asistir á las conferencias ha traído caballos de las kábilas; que en la actualidad reina en el campo el más completo desorden por haber huido los cabos de kábila y querer todos mandar y ser cabos: que Ali el Moreno murió cuatro dias despues de haber pagado una multa de cuatro mil duros, y el otro de dos mil por haber corrido la voz Ali el Rubio de que ellos dos habian venido á España el terreno en que quieren levantar el fuerte: que si en vez de morir Ali el Moreno hubiese sido el Rubio, ya estaria todo concluido por estar Ali el Moreno grande amigo de España; y que si hoy salea las tropas y los moros ven muchas seguramente no harán fuego, porque ven que no pueden ganar. Por último, asegura que del interior solo han venido unos tres mil seiscientos moros que se baten llevando por delante á los que quieren la paz, para que peleen á la fuerza.

Está dada la orden para salir la fuerza á las once de la mañana, habiendo dispuesto el general que á todas las tropas acompañe un práctico á fin de no rebasar en ningun punto la línea de demarcacion de nuestros límites; pero que si no son agredidas las tropas no se haga más que proteger los trabajos, á fin de que la responsabilidad de los sucesos que pueden ocurrir sea toda de las kábilas, ó mejor dicho de S. M. Scheriffiana, por incumplimiento de la base 7.^a del tratado de Wad Ras.

Se cree que no habrá nada.

A las once fondea el San Agustin con las tropas que se llevó á Chafarinas. Se vea en el horizonte otros vapores que se dicen aquí, y como alguno trae direccion como

de venir de Málaga se espera hoy correo, despues de dos dias de incomunicacion.

Hé aquí el orden en que han desplegado.

La brigada Ortega de Borbon y Extremadura, más el disciplinario y seccion del Maüsser con una batería montada, es la que protege directamente la construccion del fuerte Sidi Auriach; la brigada Rivera (Guipúzcoa, Asia, Figueras y Barcelona) más una batería de montaña, forma la reserva de la anterior y se sitúa detras de Camellos.

La brigada Franco Montero (San Fernando, Saboya y Mallorca) más una batería de montaña, á la izquierda de la batería X para poder tomar del revers la trinchera enemiga, llegando á ponerse en contacto con la de Ortega y se rompe el fuego la brigada Castillejos (Pavia, Alava y el Infante) con una batería montada, reserva de la anterior, situándose entre San Lorenzo y reducto X.

El regimiento de Toledo en Camellos y dos baterías montadas.

La brigada Linares (Canarias y Constitucion) quedan en el llano para acudir donde se ordene y lo mismo Santiago y el resto de la artillería.

La brigada Monroy (Cuba, Cataluña, Segorbe y Tarifa) está situada entre ambas cabrerizas.

Han sido puestos en libertad los periodistas señores Muñoz y Molina, detenidos por la cuestion de los escritos encontrados en el campo.

Como á la una fondea el Triasso, que trae las municiones, Mausser y las espoletas.

A la misma hora llega el vapor Sagunto con cazadores de Puerto Rico, procedente de Málaga.

Además han llegado el Olimpia y el Servando para acabar de descargar.

De los de Guerra creo inútil decir que el Venadito fué el primer buque que fondeó quedando en posicion de defensa para ayudar la brigada situada á la izquierda de San Lorenzo.

Una hora despues llegó el Alfonso XII. En el momento mismo que comenzaba á desfilar la brigada Ortega se presentó en el llano el bajá del campo con una carta para el general, el bajá salió á escape en cuanto le dieron sin duda la contestacion que ignora su objeto.

Son las cuatro de la tarde, las tropas se están retirando sin que haya sonado ni un solo disparo.

En Sidi Auriach han estado hoy trabajando tres compañías de Ingenieros en las obras del fuerte.

Se han visto muchos moros correrse de un lado á otro de su territorio, pero sin hostilizar, ni poco ni mucho á nuestras tropas.

No se disuelve la guerrilla negra: hoy ha permanecido á las órdenes del brigadier Ortega para prestar el servicio que se le ordenara.

A la una y media de la tarde debió celebrarse el consejo de guerra para fallar el proceso sumarísimo formado al penado autor del desorejamiento de Amadi, pero son las cuatro y no se ha celebrado; ignoro por qué causa.

La sentencia se ejecutará en pocas horas, si se le impone la última pena.

Acabo de hablar con el capitán Ariza y me dice que no se ha podido averiguar qué penado cortó las orejas al confidente, pero que como su gente es tan mala señalará á cualquiera.

Por lo oscuro de la noche no puede tampoco el interesado distinguir quién fué.

El Haiach Lajdar ha acompañado á nuestras tropas en la jornada de hoy; me dice que el hermano del sultan celebró en Sidi Auriach una conferencia con el general Macías; acompañándole seis askaris á caballo sin armas, pero que estaban bien armados los que habia en las chumberas de frente; que la conferencia duró una media hora, retirándose el scheriff á la kábila de Mazuza, que ha tenido fuego todo el dia, pero con propósito de volver á pernoctar en su campamento.

Por si despues de tres dias sale hoy correo termino esta hasta la próxima.

EL CORRESPONSAL.

Nuestros Telegramas

Madrid 2, ocho y diez noche.

Durante las últimas veinticuatro horas han ocurrido en Tenerife cincuenta y cinco invasiones y ocho defunciones.

Ha producido mal efecto en la opinion el nombramiento del Sr. Marti para desempeñar la cartera de Comercio de Francia, por haberlo impuesto Mr. Meline, proteccionista rabioso.—Perpen.

Madrid 2, ocho y veinte noche.

Los estudiantes de la Universidad de esta Corte se han amotinado pidiendo vacaciones.

El Sr. Salmeron les amonestó, dándole los escolares una estrepitosa silba.

Dicen de Melilla que por las noches los moros de rey vigilan las obras del fuerte de Sidi Aguariach, á fin de impedir que se acerquen los riffeños.—Perpen.

Madrid 2, diez noche.

En Melilla continúan las obras del fuerte, sin novedad alguna.

Se han formado en dicha plaza dos cuerpos de ejército, cada uno de ellos con dos divisiones y seis brigadas.

Mañana marcharán á dicho punto varios agentes de policia que ha pedido el general Martinez Campos.—Perpen.

Madrid 2, diez y cinco noche.

En Bruxelles un anarquista se ha acercado al coche en que paseaba el rey Leopoldo, vitoreando á la anarquía.

Los agentes de policia lo detuvieron en el acto.—Perpen.

Madrid 2, diez cuarenta noche.

Oficialmente se sabe que el sultan se halla en Taflete.

El Gobierno le enviará un correo especial. Créese que será designado al efecto el comandante Sr. Cañizares.

El lunes marchará el general Weyler á Barcelona.—Perpen.

Madrid 2, diez y tres cuartos noche.

Hoy ha pasado á informe del Consejo de Estado el proyecto de ley de recompensas de guerra.

Bolsa de Madrid.

4 por 100 interior contado, 65'60.

4 por 100 exterior, 76'10.

5 por 100 amortizable, 75'55.

Cubas, 106'90.

Banco de España, 376'00.

Cambios.

Londres, 8 dias fecha, 00'00.

Londres, 90 dias vista, 00'00.

Paris, 8 dias vista, 23'45.

Perpen.

Cartera Oficial

Pagos para el día 4.

A D. Carlos Garcia, Factoría militar.

A D. Salvador Riera, zona militar de Granada.

A D. Alejandro Bretillad, reserva de Baza.

A D. Castor Perez, Sanidad militar.

A D. Juan Pertillo, regimiento Córdoba.

A D. Amando Esquivel, hospital militar de Granada.

A D. José Fernandez, dragones de Santiago.

A D. Julio Melgares, personal Archivo.

A D. Eusebio Sanchez, personal Topógrafos.

A D. Francisco Carmona, personal de Montes.

A D. Rafael Sanchez, id. Alhambra.

A D. Dámaso Alonso, id. Obras públicas.

A D. Eduardo Quesada, id. Estadística.

D D. Francisco J. Sanchez, personal Universidad.

A D. Francisco Rojano, id. Juzgados.

A D. Fernando Marquez, Rectificacion amillaramientos.

Al Depositario pagador, Cargas de Justicia.

Al idem idem, Caja de Depósitos.

Al idem idem, Clases pasivas.

Alhóndiga de granos.

Existencia del trigo.

	Fanegas.
Sobrante de ayer	1846
Entrada de hoy	276
Total existencia de ayer.	2122
Venta de trigo.	
Al precio mínimo de 13 ptas. 75 cénts.	6
Al precio máximo de 14 ptas. 75 cénts.	87
A precios intermedios	101
Total vendido.	136
Balance del trigo.	
Existencia total de ayer.	2122
Venta total de ayer.	138
Sobrante para hoy.	1984
Precio de otros granos.	
Cebada de 6'75 pesetas fanega, á 7'50 pesetas fanega.	
Habas de 12'00 id. id. á 12'50 id. id.	
Maiz de 13'00 id. id. á 14'00 id. id.	
Yeros de 11'75 id. id. á 12'00 id. id.	

Seccion religiosa

Santos de hoy.

San Francisco Javier, confesor.

Cultos para hoy.

Jubileo de las cuarenta horas.—En la iglesia del Refugio. Se manifiesta á las ocho y se oculta á las cinco.

Misa cantada.—En la Catedral á las nueve y media y predica el Sr. Canónigo Magistral. En San Justo y las demás parroquias á las nueve y en el Refugio á las diez misa mayor.

Misa de una.—En el Sagrario y Santa Escolástica. Ejercicios.—En los Hospitalicos, San Juan de los Reyes á la oracion. En Santa Escolástica á las cinco sermon y procesion con S. D. M.

Novena.—A la Inmaculada Concepcion en la Magdalena á las cuatro, y predica el Sr. Canónigo Penitenciario.

La misma novena se hace en San Juan de Dios á las cuatro. en Gracia y en el Beaterio del Smo.

En el Angel Custodio, San Juan de los Reyes, San Pedro, Santa Ana, la Magdalena y San Justo la devocion del mes de las Animas.

En Ntra. Sra. de las Angustias á la oracion se hace la novena de las Animas.

En Santa María Egipcíaca ejercicios de devocion al Niño Jesus.

Rosario.—En el Sagrario, la Catedral, San Matias, San José y San Andrés á las ocho. En las demás iglesias, á la oracion.

Visita de la Corte de María.—Ntra. Sra. de los Angeles, en Capuchinas.

Santos de mañana.

Santa Bárbara, virgen y mártir.

Cultos para mañana.

Jubileo de las cuarenta horas.—En el Refugio. Se manifiesta á las ocho y se oculta á las cinco.

Misa cantada.—En la Catedral á las nueve en el Refugio á las diez.

Misa de doce.—En San Justo, las Angustias y la Magdalena.

Novena.—A la Inmaculada Concepcion en la Magdalena. En Gracia, Beaterio del Smo., en San Juan de Dios.

Rosario.—En las todas las iglesias de costumbre.

†
EL SEÑOR
Don José Peral y Ortega
ha fallecido el dia 30 del pasado Noviembre

Su director espiritual, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, suplican á los amigos que por olvido involuntario no recibian esquela, se sirvan encomendarlo á Dios y asistir al funeral que, por el eterno descanso de su alma se ha de celebrar el lunes 4 del actual á las once de su mañana en la iglesia de las Capuchinas por cuyo favor les vivirán agradecidos.

Celebrado y Apreciado desde que apareció ha más de tres cuartos de siglo, la rita y fragante «Agua de Florida de Murrax y Lanman» ocupa hoy un puesto singular y una popularidad mayor que la de ningun otro perfume.

En todas partes del mundo civilizado se considera como artículo indispensable para el tocador.

En el pañuelo y la ropa, es delicada y duradera su aroma y como refrigerante en el baño no tiene rival.

No hay preparacion tan útil ni tan eficaz como la «Emulsion Scott.»

(Desconfiese de las imitaciones.)

Málaga 20 junio 1887.

El abajo suscrito, certifico: Que hace algun tiempo que vengo usando en mis enfermos la «Emulsion Scott» de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa con excelentes resultados, por lo cual no puedo menos de reconocer su verdadera importancia en todo aquellos casos para los cuales la experiencia sanciona ser útiles los medicamentos que constituyen la expresada Emulsion.

Dr. JOSE MARTIN NAVARRO.

Se alquilan

para almacenes ó depósito los bajos de la casa Carrera de Darro, núm. 63.

Se vende en los Ogijares una hacienda llamada de los Luques, que consta de veintidos marjales, con varios olivos y una buena casa de labor. Para tratar Plaza Nueva, núm. 1 principal, sobre el café de España.

Dulces. En la calle de la Cruz núm. 7, se venden los célebres dulces de Pascua.

Roscos de todas clases; los que se encuentran los nuevos y especialísimos roscos imperiales. Extenso surtido en mantecados. Pidanse los de Gijona como novedad.

Rita de Heras. Cruz, 7.

Recomendamos á la atencion de todos los que quieran participar en una empresa sólida y que prometa buenos resultados; el anuncio de la casa Windus y Compañía de Hamburgo en nuestro número de hoy.

Venta.

Se hace de las fincas siguientes:

Primera.—35 marjales de tierra de regadío, en Santafé, pago de la Tarasca.

Segunda.—34 marjales en el mismo pago.

Tercera.—18 marjales en el mismo pago.

Cuarta.—14 marjales en el mismo sitio.

Quinta.—30 marjales en el mismo pago.

La persona que quiera adquirir en parte ó en todo, puede tratar con sus dueños de once á doce de la mañana, plaza del Carmen, 8.

Se venden

tres carros nuevos construidos en Benejama muy ligeros con toldos y esteras y una escalera de carro grande nueva, un burro, dos mulas, un carrillo de mano con un borrico y aparejos, varios ejes y ruedas para hacer carrillos de canteros, un escritorio, dos muestras grandes muy buenas.

Acers de Darro, núm. 60, almacen de coloniales, darán razon.

Prontitud, reserva y economia.

Se gestionan y activan toda clase de asuntos judiciales, comerciales y administrativos, se colocan grandes y pequeños capitales, se compran y venden fincas rústicas y urbanas.

Hay personal competente en todos los ramos. No se exigen desembolsos ni honorarios hasta terminar los negocios.

Elvira 119 principal: horas de 8 á 10 de la mañana y de 2 de la tarde á 9 de la noche, todos los dias.

OSTRAS VIVAS DE BOO

á seis reales docena.

Juan Ruiz Galvez.—LAS COLONIAS.

Calle de Mesones.

Espectáculos.

Teatro Principal.

Funciones para hoy 3 de Diciembre de 1893.

A las seis y media CERTAMEN NACIONAL.

A las siete y media EL DUO DE LA AFRICANA.

A las ocho y media, primer acto de LA BRUJA.

A las nueve y media, segundo acto de LA BRUJA.

A las diez y media, tercer acto de LA BRUJA.

Precios: Entrada general, 20 cts.—Paraiso, 16 cts.

TÉ PURGANTE DE CHAMBARD

EL CENTAURO



Desconfiar de las Imitaciones y rehúsar toda caja que no lleve la **Marca de Fábrica** «EL CENTAURO» reproducida aquí.

Unicamente preparado con hojas y flores, el **TÉ CHAMBARD** es un purgante eficaz de sabor agradable. No ocasiona ninguna fatiga y conviene a las personas más refractarias y a los temperamentos más delicados.

ES EL MÁS AGRADABLE Y EL MEJOR DE LOS PURGANTES

Se emplea siempre eficazmente para restablecer y asegurar las funciones digestivas. Combate el estreñimiento y sus derivados: Dolores de cabeza, Desvanecimientos, Falta de apetito, Náuseas, Digestiones laboriosas, Hinchazón del vientre, etc.

El uso del **TÉ CHAMBARD** se recomienda muy especialmente a las personas sujetas a las afecciones que necesitan una gran regularidad de las evacuaciones: Congestiones, Almorranas, Eczema, etc.

El **TÉ CHAMBARD** se encuentra en todas las Farmacias por Fr. 1.25 la Caja.

Con rapidez, perfección y economía se hacen en la imprenta de EL DEFENSOR DE GRANADA toda clase de trabajos, por difíciles que sean.

El donador del restaurante El Naveo...
Carnavales de alquiler...
Deposito de maderas de pino del Norte...
Tablones y viguetas de pino rojo y pinazo.
J. HERRERA FAJARDO (en liquidación)
Escritorio.— MARTINEZ, 5, MÁLAGA.

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia; palidez, inapetencia y debilidad general, son las Píldoras

RESTAURADORAS

FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor a los ancianos, convalecientes y personas débiles. Véndense en todas las farmacias.

Al por mayor: E. Formiguera y C^o, Tallero, 22.—Barcelona

Artículos de temporada.
CONFITERIA Y COLONIALES
DE
LOPEZ HERMANOS,
PUERTA REAL.

En este acreditado establecimiento se acaban de recibir los primeros embutidos de Cambrig en las clases de faisán, perdiz y pollo-lenguas y jamones trufados. Paté foigrás de Straburgo en terrinas y latas. Quesos Camamber, Rochefort y Gruyer, de primera. Jaliana fresca y purés de todas clases para sopa. Salsas inglesas. Aceitunas Manzanilla y Reina padron, de la nueva cosecha. Bacalao Escocia de primera. Garbanzos de Alfarate y las superiores garbanzos de Castilla. Chorizos de Extremadura. Satchichon de Milan y Vich y siempre encontrarán nuestros favorecedores completo surtido, lo mejor en su clase, en conservas del país y extranjeras, de todo lo conocido. Cafés, thé, chocolates de la Colonial, Matías Lopez y los PP. Benedictinos, único depósito en esta casa. Galletas inglesas en cajas fantasía para regalos. Licores y vinos de las casas más renombradas. Depósito de los anisados de Cazalla de la Sierra, que tanta fama gozan. Para vinos de mesa tenemos el Rioja, Medoc, en botellas y medias, muy superior a todos los conocidos en su estilo. Marron glacé de Paris. Bombones de crema y fondant. Caramelos suizos é ininidad de artículos difíciles de enumerar.

Dinero por alhajas
calle de San Isidro, núm. 2, casa de préstamos «El Teléfono.» Operaciones al 2 por 100 desde 100 pesetas a 1.000. Desde esta cantidad en adelante, a precios convencionales. Esta antigua y acreditada casa de préstamos es la que más dá y menos interés lleva. Vende en pública subasta a los doce meses. Se toman papeletas del Monte de Piedad, y se desempeñan los lotes del mismo dando casi su valor.

Ama de cria,
primeriza, con leche fresca, para casa de los padres.—Darán razon, calle de Trugillas, núm. 4.

Zurcidora
en toda clase de ropas con prontitud, perfección y economía.—Darán razon, calle del Angel, núm. 19.

QUINTAS.

Redención a metálico.

La cooperación de muchos consigue la redención que individualmente no es fácil, y la *Sociedad Mompó Hermanos y Compañía* se encarga de obtenerla para aquellos que les corresponda la suerte de soldado y se hayan convenido con dicha Sociedad.

Los medios que los interesados tienen para el derecho a mil quinientas pesetas, importe de la redención, son los siguientes:

Por 800 pesetas serán redimidos a metálico.

Por 150 pesetas serán redimidos a metálico.

Por 100 pesetas tendrán derecho a mil GARANTÍAS A SATISFACCIÓN COMPLETA.

La Sociedad se halla establecida en Madrid

CALLE DE MUÑOZ, 3, junto al parador de Muñoz.

NOTA IMPORTANTE.—No confundir la redención a metálico con la sustitución, que la Sociedad desecha en absoluto.

Representante: D. Enrique Santos, banquero.

Depósitos: Farmacias de Cortés, Fernandez, Galvez, Ocaña, Ortiz, Puche, Peña y Santaella, y droguerías de Perez y Gonzalo.

Gran Lotería de Dinero

con garantía del Estado de Hamburgo.

Esta Lotería garantizada por el Estado está representada por 110.000 cédulas de las cuales 55.400 salen ganando, entre ellas una con el premio extraordinario. Todos estos billetes han de sacarse dentro del breve tiempo de algunos meses, en siete clases consecutivas.

Importe total de todos los premios diez millones 452 425 marcos.

La ganancia mayor será en el caso más favorable de:

MARCOS 500.000	PESETAS 625.000
El premio extraordinario de Marcos 300.000	3 premios de marcos 15.000
1 premio de marcos 200.000	26 premios de marcos 10.000
1 premio de marcos 100.000	56 premios de marcos 5.000
2 premios de marcos 75.000	106 premios de marcos 3.000
1 premio de marcos 70.000	253 premios de marcos 2.000
1 premio de marcos 65.000	6 premios de marcos 1.500
1 premio de marcos 60.000	756 premios de marcos 1.000
1 premio de marcos 55.000	1237 premios de marcos 600
2 premios de marcos 50.000	33950 premios de marcos 500
1 premio de marcos 40.000	18991 premios de marcos 300, 200, 130, 127, 100, 94, 67, 40, 20.
5 premios de marcos 20.000	

El premio mayor de la primera clase es de marcos 50.000, de la segunda clase marcos 55.000, de la tercera clase marcos 60.000, de la cuarta clase marcos 65.000, de la quinta clase 70.000, de la sexta clase marcos 75.000 y de la séptima clase eventualmente de marcos 500.000, pero en todo caso de marcos 300.000, 200.000, etc., etc.

El precio de las cédulas está fijado por el gobierno. El de los lotes de la primera clase es como sigue:

Un lote entero original: Pesetas 10.—
Medio » » » 5.—
Un cuarto » » » 2'50.

Al pedir los lotes hay que acompañar el pedido con una remesa del importe, al contado, en billetes de banco de cualquier país europeo, estampillas de correo ó giro mútu.

El precio de los lotes de las clases siguientes, así como la repartición de los premios, los días de extracción y todos los otros pormenores se hallan estampados en el reglamento oficial. A petición suministramos esa planta de la Lotería con anticipación y en caso que uno ó otro de los interesados no estuviere de acuerdo con lo dispuesto en ella, pueden devolverse los lotes antes de la fecha fijada para la extracción, reembolsando nosotros su importe.

Inmediatamente despues de recibidos los pedidos la casa Windus y Compañía despacha las cédulas originales a los comitentes.

La planta oficial se suministra gratis, juntamente con el billete y cada comitente recibirá la lista oficial de extracción en cuanto no más haya tenido lugar esta.

El pago de los premios se verifica prontamente de conformidad con la planta y bajo la garantía del Estado.

Recibiendo la casa de banco abajo firmada diariamente de todas partes gran número de pedidos de lotes de esta gran Lotería de dinero, se suplica que se den cuanto antes las órdenes con respecto a la primera clase, en todo caso antes del

30 Noviembre.

Sírvanse dar sus órdenes directamente y con toda confianza a la Casa de Banco de

WINDUS Y COMPAÑIA Hamburgo.

Grandes almacenes.

Hierros, aceros, plomos, zinc, latas.

Bazar de camas.
Fábrica de herraduras y clavazón.

FERRETERIA EN GENERAL.

Alhóndiga 10
Frente a la posada «La Nave.»
GARCÍA Y SANTA CRUZ.—GRANADA.

TELÉFONO núm. 156.

CALORÍFEROS CHUBESKY. Accesorios para su instalación.
Cocinas económicas.
MORILLOS PARA CHIMENEA.
Estufas para los pies.
BRASEROS.
Baños de aso para señoras.
Juegos de salon, cubo y jarro.
Cubos y jarras galvanizadas
BATERIA DE COCINA.
Para espíritu.
Infernos... Para petróleo.
Cafeteras, varios sistemas.
Herramientas para todas las artes.
Artículos de construcción.
BALDOSINES Y CEMENTOS.
Tejidos y alambres metálicos.
Somiers, varios sistemas.
Cribas y cedezos.
JUEGOS DE FORTIERS.
BASULAS Y PISAS.
BOMBAS.

VINO DE VIAL

Tónico Analítico Reconstituyente

El Tónico mas energético para Convalecientes, Ancianos, Señoras, Niños raquíticos é débiles y todas las personas delicadas

El **VINO de VIAL** es la reunion de los medicamentos los mas activos para combatir: la Anemia, Clorosis, Dispepsia, Gastritis, Edad crítica, Debilidad, Convalecencia, & ; en una palabra, todos estos estados de languidez, enfraquecimiento, extenuacion nerviosa en los cuales los temperamentos de nuestros dias se hallan predispuestos.

LYON — Farmacia J. VIAL, rue de Bourbon, 14 — LYON

A la Quina Jugo de Carne Fosfato de Cal Compuesto de sustancias indispensables a la formacion de la Carne muscular y de los Sistemas nervioso y huesoso

En Granada, D. Cándido Peña, y en todas las boticas.

DELICADO

AGUA FLORIDA

PURA RICA SIN RIVAL

MURRAY & LANNAN

Siempre mantiene su popularidad. Cuidado con las IMITACIONES.

DURADERO

Al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

La Epilepsia ó accidentes nerviosos

y todas las afecciones nerviosas en general se curan radicalmente con las pastillas antiepilepticas de Ochoa.

No se desconfie de la curacion por antiguo que sea el padecimiento. PROSPECTOS GRATIS.—Mesa de Paredes, 7. pral., Madrid.

De venta en las principales farmacias de España, Cuba, Puerto Rico, Méjico, Canarias y Baleares.
En Granada, farmacias de Eduardo Picazo y Vinda de Berruero.

GRAN ALMACEN DE Música y Pianos

Sucesores de Antonio Solá.
Casa fundada en 1864.
PRIMERO EN GRANADA.

El crédito adquirido en los 29 años de su existencia es la mejor garantía y recomendación de los pianos del Reino y Extranjero que se venden en dicho establecimiento.

Calle San Miguel Alta, núm. 1, final de la calle de la Cruz.

Realización.

A la mitad del precio de fabrica se hace de máquinas para coser legítimas americanas y de colchones de muelles y tirabuzon, los mejores conocidos.—Mendez Nuñez, 26.

Las Personas que conocen las **PILDORAS DEHAUT**

DE FRUITS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, segun sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

SINAPISMO RIGOLLOT

Resfriados — Dolores — Congestiones

SE HALLA EN TODAS LAS FARMACIAS

EXIJASE la FIRMA ENCARNADA de Rigolot

LA URBANA

Compañía de seguros a prima fija contra el incendio, el rayo y las explosiones del gas y del vapor. Fundada en 1838, y la primera establecida en España con prima fija.

Tiene entre capital social, primas y reservas, sesenta y cuatro millones de pesetas. Ha pagado por siniestros, la enorme suma de ciento diez millones de pesetas.

Subdirector en esta provincia, D. Pedro Martinez Hoyo, Puente Castañeda, núm. 5.